
 
 

油尖旺區議會第 25 / 2012 號文件 
    
    

2012-2015 年油尖旺區議會年油尖旺區議會年油尖旺區議會年油尖旺區議會 

要求全面取消區議會委任制要求全面取消區議會委任制要求全面取消區議會委任制要求全面取消區議會委任制 

背景背景背景背景    

    行政長官曾蔭權先生在處理 2010 年政制改革法案時，向公眾表明即將就全

面取消區議會委任制訂立檢討計劃。 2010 年 7 月，政府曾向立法會政制事務委

員會表示，會就取消區議會委任制度向立法會提交建議。當時的內地及政制事

務局林瑞麟局長回答本人 2011 年 6 月 15 日的立法會質詢時更表示，會盡快就取

消區議會委任制度提出建議。政府表明其目標是於舉行第四屆區議會一般選舉

前提出有關方案，然而，政府至 2011 年 11 月第四屆區議會開始舉行選舉，也未

能向公眾交出為社會大眾滿意的方案，以全面取消區議會委任制。而局長回答

本人上述提問時，更竟然表示「取消區議會委任制度．．．但這與按《基本法》

第 45 條及第 68 條達致行政長官及立法會經普選產生的最終目標，並無直接關

係。」 

  

邀請邀請邀請邀請內地及政制事務局譚志源局長內地及政制事務局譚志源局長內地及政制事務局譚志源局長內地及政制事務局譚志源局長出席回應出席回應出席回應出席回應以下提問以下提問以下提問以下提問：：：： 

1) 2011 年 9 月 14 日，政制及內地事務局長林瑞麟只表示，第四屆區議會委

任議員人數會減少三分一，委任議員將有 68 名，而在 11 月的區議會選舉

後，就取消委任議席再作公開討論。請問政府所指過渡期的真正含意是

什麼？而「過渡期有幾長」的目標是全面撤銷委任及當然議席，還是另有

安排。 

2) 政府表示「如何處理相關法律規定」所指為何？ 

對於當局仍要在新一屆區議會維持委任制度，並且留下尾巴，留待區議會選舉

後再決定未來安排，對此，本人及民主黨對當局的決定表示極度遺憾。民主黨

一直倡議區議會全面民主化，全面廢除委任和當然議席。在回歸之前，區議會

曾經全面民選，當年的制度亦運作良好，只是回歸後特區政府走回頭路，令到

地區民主化步伐倒退。民主黨促請政府相信選民，還政於民，立即並全面取消

委任和當然議席。 

 

文件提呈文件提呈文件提呈文件提呈 

本文件提呈 2012 年 2 月 23 日油尖旺區議會會議上討論。 

 

提呈人 涂謹申 
 

2012 年 2 月 7 日 


